

Celebrando los diez años del CISSS y los 25 años del grupo que le dio origen

Celebrating 10 years of CISSS, and 25 years of the group that gave rise to it

Damaris Caviedes Rodríguez¹

Fernando Olivos Vargas²

© Los autores. Artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional.



DOI: <https://doi.org/10.20453/ah.v68i1.6665>

INTRODUCCIÓN

Diez años han pasado desde la constitución formal del Centro de Investigación Interdisciplinaria en Sexualidad, Sida y Sociedad (CISSS) de la Universidad Peruana Cayetano Heredia (UPCH), pero su esencia e impacto tienen raíces en un período mucho más extenso, marcando más de un cuarto de siglo de dedicación. Desde sus comienzos como un grupo de investigación en el año 2000, el CISSS ha evolucionado hasta posicionarse como un referente internacional en la investigación en epidemiología y prevención de la infección por VIH y otras infecciones de transmisión sexual (ITS), la sexualidad y la salud sexual. Sus logros son fruto del compromiso incondicional de sus colaboradores, de su atención al rigor metodológico y de una visión realmente interdisciplinaria que, de forma inherente, integra la perspectiva de los derechos humanos en cada una de sus investigaciones.

Hoy, mientras celebramos con orgullo esta primera década desde la fundación oficial del CISSS en 2015, miramos hacia atrás y recordamos el trabajo que se ha

realizado durante estos 25 años. Esta es la historia de una trayectoria que ha contribuido a la comprensión y el abordaje de dimensiones estigmatizadas de la salud, la ciudadanía y los derechos, y que permitió a la UPCH asumir un rol protagónico en una nueva área de trabajo, aportando a la sociedad peruana y global.

Los cimientos de un compromiso: Del proyecto CPOL a la consolidación institucional

El inicio de lo que hoy conocemos como CISSS se remonta al año 2000. En ese momento, el Dr. Carlos Cáceres formó un equipo de investigación de 13 personas para implementar en Perú un estudio de gran envergadura, en colaboración con el renombrado profesor Dr. Thomas Coates, de la Universidad de California en San Francisco: *El ensayo colaborativo de prevención de ITS y VIH del NIMH* (Salazar et al., 2005), que aplicaba el modelo de Líderes de Opinión Pública (CPOL), desarrollado a partir de la teoría de la difusión social de Everett Rogers. Este estudio, financiado por el Instituto Nacional de Salud Mental de los Estados Unidos (EE. UU.), no solo duró siete años, hasta 2007, sino que también involucró a investigadores de otros cuatro países: China, India, Rusia y Zimbabwe. En su calidad de profesor de la Facultad de Salud Pública y Administración Carlos Vidal Layseca (FASPA) de la UPCH, el Dr. Cáceres estableció en ella el proyecto en términos administrativos (colaborando con la Unidad de

1 Comunicadora del Centro de Investigación Interdisciplinaria en Sexualidad, Sida y Sociedad (CISSS), Universidad Peruana Cayetano Heredia.

2 Artista Plástico del Centro de Investigación Interdisciplinaria en Sexualidad, Sida y Sociedad (CISSS), Universidad Peruana Cayetano Heredia.



Sexualidad y Salud Reproductiva), mientras en términos físicos el equipo se establecería en el campus sur.

El proyecto CPOL sentó las bases para una aproximación rigurosa a la prevención de VIH y, más importante aún, para una vocación internacional que se convertiría en parte de su identidad, permitiendo, al mismo tiempo, el desarrollo del grupo en otras direcciones. Este desarrollo terminó en 2005, permitiendo un nuevo paso en su institucionalización, con la creación de la Unidad de Salud, Sexualidad y Desarrollo Humano (USSDH),



una unidad de investigación formal dentro de la misma FASPA. Este acto permitió un reconocimiento mayor de su presencia y sus aportes.

Una década después, el 21 de enero de 2015, la visión y persistencia de este equipo alcanzaron un nuevo hito. La Asamblea Universitaria oficializó la creación del CISSS como una instancia de investigación

dependiente directamente del Vicerrectorado de Investigación; es decir, no ubicado dentro de ninguna facultad en particular. Este no fue un simple cambio de nombre; fue la culminación de un proceso, la validación institucional de quince años de trabajo ininterrumpido, que no solo brindó al CISSS una mayor autonomía y visibilidad, sino que también reafirmó el compromiso de la

UPCH con la investigación de vanguardia en temas de sexualidad, salud sexual y derechos humanos. La trayectoria de este equipo, que ha mantenido y desarrollado una línea de continuidad a lo largo de un cuarto de siglo, es un testimonio de su convicción y persistencia: una historia digna de ser contada y celebrada.

Los pilares de una visión: Elementos fundacionales y el desarrollo de líneas de trabajo

La constitución de lo que hoy es el CISSS se cimentó sobre dos elementos fundacionales que marcaron su rumbo y definieron su espíritu. Estos pilares no solo proporcionaron la infraestructura y el financiamiento necesarios, sino que también infundieron una perspectiva integral y un compromiso social profundo desde sus inicios.

El primer elemento fue la visión y el liderazgo de su fundador y primer director, el Dr. Carlos Cáceres. Desde 1998, en la Unidad de Sexualidad y Salud Reproductiva de la FASPA, que colaboró con los profesores Nancy Palomino y Miguel Ramos en el diseño de la Maestría en Género, Sexualidad y Salud Reproductiva, que se implementó en el año 2000. Este programa académico no solo tuvo un impacto formativo, sino que se convirtió en un semillero de talentos, reuniendo a especialistas y activistas de todo el país, así como de Bolivia, Brasil y Cuba. La posibilidad de acceder a esta formación se vio amplificada gracias a las becas otorgadas por instituciones de prestigio como la Fundación Ford, el Fogarty International Center y la Organización Mundial de la Salud (OMS), lo que permitió que mentes motivadas,

ansiosas de contribuir al cambio de la realidad, pudieran participar.

El segundo elemento fundacional fue el desarrollo paralelo del proyecto CPOL (y, en menor medida, de otros durante 25 años), financiado por parte de dos instituciones que conforman los NIH de los Estados Unidos: el Instituto de Salud Mental (NIMH) y el Instituto Nacional de Alergia y Enfermedades Infecciosas (NIAID). El proyecto CPOL, que representó una inversión de 8 millones de dólares y se extendió a lo largo de siete años, fue esencial para establecer la infraestructura de lo que, en ese entonces, era solo un proyecto de investigación y que, con el tiempo, se transformaría en el CISSS. Con un afecto especial, el equipo recuerda la rehabilitación de una pequeña casa que la UPCH había adquirido casi en ruinas en el Campus Sur de la universidad, adaptándola y dándole una nueva vida como el espacio inicial de sus operaciones. Esta «casita» no solo albergó investigaciones, sino que se convirtió en un símbolo de los inicios y la dedicación del equipo.

Desde muy temprano, estas bases permitieron el desarrollo de líneas de trabajo claras y complementarias. Se estableció una sólida línea de investigación epidemiológica en VIH, en estrecha colaboración con colegas de las universidades de California, que permitió obtener financiamiento competitivo del NIH. Paralelamente, se consolidó otra línea fundamental: la investigación y acción social en sexualidad y derechos humanos, en la que colaboraron activamente con colegas de toda la región. Asimismo, hacia 2002, en el tercer año, el grupo se expandió hacia una línea enfocada en investigación y asistencia técnica en políticas y sistemas de salud (Cáceres y Salazar, 2009),

reconociendo la necesidad de traducir la investigación en cambios estructurales. Una década después, se incorporó una línea de investigación básica en biología molecular e inmunología de las ITS (Vargas et al., 2022).

Hitos y logros: Una trayectoria de impacto innegable

La historia del CISSS está llena de una serie de hitos que no solo marcan su crecimiento y consolidación, sino que también evidencian su profundo impacto en la academia, salud pública y sociedad. Estos logros son el reflejo de un compromiso efectivo y una visión clara.

En 2001, el CISSS organizó y desarrolló el trascendental Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales y Salud en el hotel El Pueblo, un evento apoyado por el Welcome Trust, que congregó a alrededor de 500 personas. Este congreso no solo fue un espacio de intercambio académico, sino que consolidó ciertas redes iniciales de colaboración regional, sentando las bases para futuras iniciativas conjuntas y culminando en una publicación importante para la región (Cáceres et al., 2003).

Después, en 2002, se dio inicio al Proyecto Sexualidad, Salud y Derechos Humanos, con el generoso apoyo de la Fundación Ford. Este proyecto fue fundamental, ya que produjo varios libros (Cáceres, Frasca et al, 2004) con la autoría de destacados expertos latinoamericanos. En 2004, esta iniciativa evolucionó hacia el Proyecto CiudadaníasX (Salazar y Olivos, 2014), que introdujo el uso de respuestas artísticas frente al estigma y la discriminación, un enfoque pionero que denominaron activismo cultural. Esta visión de integrar el arte como una herramienta de cambio social se convirtió en una de las señales de identidad del CISSS.

Entre 2003 y 2004, el grupo tuvo la satisfacción de realizar un aporte fundamental a la salud pública peruana. Con el apoyo del Proyecto Vigía de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), el equipo contribuyó en el diseño básico del Programa Nacional de Tratamiento Antirretroviral del Ministerio de Salud (Minsa) (Cáceres y López, 2004). Este programa, concebido como un modelo de manejo integral, fue tan exitoso que se replicó por varios países de la región, destacando la capacidad del grupo para generar soluciones prácticas y escalables.



La influencia del grupo se extendió a nivel global entre 2006 y 2009, cuando, en el desarrollo de un estudio sobre el Fondo Mundial contra el Sida, Tuberculosis y Malaria, apoyado por la Alianza para la Investigación en Políticas y Sistemas de Salud (AHPSR), se integró a la red Global Health Initiatives Network (GHIN), una red de investigación enfocada en las iniciativas de salud globales, como el Fondo Mundial (Cáceres, 2004). Esta participación resultó en la publicación de varios artículos científicos y un libro, consolidando la reputación internacional del CISSS en el ámbito de la salud global.

El año 2007 fue particularmente significativo. Por un lado, se asignó al CISSS el uso de un laboratorio en los Laboratorios de Investigación y Desarrollo (LID), que el equipo bautizó cariñosamente como «laboratorio de salud sexual». Inicialmente, este espacio se dedicó a realizar pruebas en estudios epidemiológicos, pero con el tiempo, al iniciarse proyectos enfocados en la inmunología de la sífilis, fue convirtiéndose también en el espacio de desarrollo de su cuarta línea de trabajo en aspectos de ciencias básicas relativos a las infecciones de transmisión sexual. Además, en ese mismo año, y a solicitud de un donante clave del proyecto de activismo cultural que solo podía trabajar con organizaciones de base, se constituyó el Instituto de Estudios en Salud, Sexualidad y Desarrollo Humano (IESSDEH) (una asociación civil sin fines de lucro). En este espacio, se llevaron a cabo diversas tareas y colaboraciones con



comunidades de base, siempre en estrecha asociación con la universidad, con la cual se estableció un convenio marco; actualmente inactivo, por el cambio operado en el panorama de filantropía en estos temas durante la última década.

Desde aproximadamente 2009, el grupo intensificó su trabajo internacional, forjando lazos aún más estrechos con organizaciones cooperantes como la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/Sida (ONUSIDA) y la OMS. Como testimonio de esta colaboración global, el centro cuenta con numerosas publicaciones en el ámbito internacional. De hecho, entre 2009 y 2010, el equipo tuvo la responsabilidad de coordinar con la OMS el proceso de producción de recomendaciones técnicas internacionales sobre prevención y atención



del VIH y las ITS en poblaciones clave (OMS, 2011). Este liderazgo no solo reforzó el posicionamiento de la Cayetano en estos temas a nivel global, sino que permitió su contribución directa en un proceso significativo.

La relevancia internacional del CISSS se vio aún más reforzada entre 2010 y 2014, cuando el Dr. Carlos Cáceres fue parte del influyente Comité Técnico Asesor de la OMS y, casi simultáneamente, del Consejo de Gobierno de la Sociedad Internacional de Sida. En este último rol, tuvo el honor de conocer a la Dra. Françoise Barré-Sinoussi, galardonada en 2007, junto con el Dr. Luc Montaguer, con el Premio Nobel de Medicina por el descubrimiento del VIH en 1983. Esta conexión personal culminó en un momento histórico para la UPCH: la visita de la Dra. Barré-Sinoussi a fines de 2014 para la fundación del centro. Durante su estancia, la UPCH le confirió el Doctorado Honoris Causa, un reconocimiento a su invaluable contribución a la ciencia.

En 2015, el CISSS inició un nuevo esfuerzo educativo: el Diplomado en Sexualidad, Derechos Humanos y Políticas en Educación y Salud. Este programa, impartido desde la FASPA, ha mantenido un perfil académico robusto, con

una fuerte y explícita perspectiva de derechos humanos. Hasta la fecha, ya ha visto pasar a cinco promociones, y una sexta acaba de iniciar su proceso, continuando con la formación de profesionales comprometidos. Más allá de sus programas formales, el CISSS también ha sido un centro de constante intercambio de conocimientos, recibiendo y otorgando mentoría a muchos pasantes, tanto nacionales como extranjeros, enriqueciendo la comunidad académica y profesional.

La capacidad del CISSS para influir en las políticas públicas es otro de sus grandes logros. Uno de sus estudios más recientes, la implementación de profilaxis pre-exposición (ImPrEP), apoyado por UNITAID y ejecutado en colaboración con la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz, Brasil) y el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP, México), se centró en implementar la

Peruano de Migración y Salud (OPEMS, <https://opems.cayetano.edu.pe/>), una herramienta clave para monitorear y comprender los desafíos de salud que enfrenta esta población. Además, desde 2015, el CISSS ha brindado asistencia técnica amplia en prevención y manejo del VIH y la ITS a las fuerzas armadas y la policía nacional, a través del Programa Cooperasalud (<https://coprecosperu.org/>), extendiendo su impacto a sectores estratégicos del país.

El equipo del CISSS

El éxito, la resiliencia y el impacto del CISSS no serían posibles sin el compromiso, la visión y la dedicación de su equipo humano. Cada persona que ha formado parte de este centro ha contribuido a tejer su rica historia, visión y legado.

Hasta el año 2018, la participación de la Dra. Ximena Salazar como directora adjunta fue crucial para el trabajo del CISSS. Como líder en investigación social, desarrolló una línea de trabajo fundamental enfocada en la vulnerabilidad de poblaciones clave como las personas trans, un tema que también fue el foco de su destacada tesis doctoral.

Su liderazgo y visión sentaron importantes bases para el desarrollo de nuevas áreas de estudio y la profundización en la perspectiva de derechos humanos.

Hacia el momento de la constitución oficial del CISSS, en 2015, algunos de los investigadores que comenzaron su trayectoria siendo jóvenes, ya estaban generando sus primeros proyectos de investigación propios, demostrando una madurez científica y capacidad de liderazgo emergente. La Dra. Kelika Konda, por ejemplo, tras completar un Postdoctorado del NIH, comenzó a obtener importantes grants y, actualmente, se desempeña como profesora asociada de la University of Southern California, manteniendo una estrecha colaboración con el apreciado Dr. Klausner, destacado investigador en ITS

 Es una tarea imposible hablar de cada uno de quienes han pasado por el centro a lo largo de este cuarto de siglo. **Muchas personas han contribuido con su intelecto, pasión y tiempo**, dejando una huella imborrable.



profilaxis pre-exposición al VIH en el sistema público de salud de estos países, y proporcionó evidencia empírica fundamental para la implementación formal de la PrEP en el país desde 2023, marcando un avance significativo en la prevención del VIH en Perú (Veloso et al., 2023; Cáceres et al., 2025).

La colaboración activa con la Cooperación Internacional y diversas organizaciones de la comunidad ha permitido al CISSS desarrollar acciones de abogacía de alto impacto para las poblaciones vulnerables. Estas acciones han beneficiado a mujeres trabajadoras sexuales, personas viviendo con VIH (PVVS), personas trans y, más recientemente, migrantes. De hecho, con el apoyo de USAID, en 2022 se implementó el Observatorio

y gran amigo que ha colaborado con el grupo durante todos estos veinticinco años. Alfonso Silva-Santisteban, actual director adjunto del CIISSS, ha centrado su investigación en personas trans y, más recientemente, ha expandido su enfoque a los trabajadores sexuales y a los migrantes en general, abordando problemáticas sociales urgentes con rigor científico y sensibilidad.

Más allá de la investigación, el CIISSS cuenta con talentos en áreas fundamentales para su misión. Fernando Olivos Vargas, reconocido artista plástico, coordina todo el esfuerzo en activismo cultural y el área de comunicaciones. Su trabajo es vital para traducir los hallazgos científicos en mensajes accesibles y poderosos, utilizando el arte como una herramienta de transformación social y de lucha contra el estigma. Por su parte, Ximena Gutiérrez lidera con eficiencia el equipo administrativo, asegurando que toda la maquinaria del CIISSS funcione sin contratiempos, permitiendo que los investigadores se enfoquen plenamente en su labor.

Hoy, este núcleo de liderazgo, conformado por la Dra. Kelika Konda, el Dr. Alfonso Silva-Santisteban, Fernando Olivos Vargas y Ximena Gutiérrez, junto al Dr. Carlos Cáceres, constituye el Comité Coordinador. Este



equipo es el motor que impulsa la agenda del CIISSS, asegurando la continuidad de su misión y la búsqueda de nuevas fronteras en la investigación e impacto social.

Es una tarea imposible hablar de cada uno de quienes han pasado por el centro a lo largo de este cuarto de siglo. Muchas personas han contribuido con su intelecto, pasión y tiempo, dejando una huella imborrable. Algunos han estado desde el inicio y aún permanecen; otros llegaron más recientemente, incluyendo a muchos jóvenes prometedores; otros han transitado a otros espacios donde continúan su labor y algunos se han jubilado dejando un legado. Queremos recordar y honrar la contribución de todos y cada uno. Aunque naturalmente algunos han dejado una marca más profunda, a ellos va nuestro mayor reconocimiento.

Extendemos nuestro más sincero agradecimiento a los colegas externos y a las innumerables instituciones locales y extranjeras con las que hemos colaborado. Sus alianzas han enriquecido nuestra perspectiva, ampliado nuestro alcance y multiplicado nuestro impacto. Si por un descuido se nos ha pasado incluir a alguno, les pedimos mil perdones, pues están en nuestro corazón y en la memoria colectiva del CIISSS.

Desafíos superados y la fortaleza de la resiliencia

El camino hacia la excelencia y el impacto no siempre ha sido lineal ni fácil. A lo largo de este cuarto de siglo, el CIISSS ha enfrentado momentos de complejidad y desafío que, lejos de mermar su espíritu, lo han fortalecido. Hemos vivido momentos de intensa polémica académica, discusiones profundas sobre el énfasis que ciertos temas de investigación debían tener. Estos debates, a veces desafiantes, han sido catalizadores para la reflexión, el crecimiento intelectual y la consolidación de enfoques rigurosos. Nos han permitido afinar nuestra visión y fortalecer nuestros argumentos.

También hemos enfrentado, como es común en el ámbito de la investigación, momentos de limitaciones financieras. La supervivencia y el crecimiento en el mundo de la investigación científica y social requieren de una constante y ardua búsqueda de fondos. Esta realidad nos ha impulsado a ser resilientes, innovadores en la gestión y persistentes en la búsqueda de recursos que permitan dar vida a nuestros proyectos. Cada obstáculo financiero superado

ha sido una lección aprendida, una oportunidad para refinar nuestras estrategias y fortalecer nuestra capacidad de gestión.

Epílogo

Al conmemorar los diez años de su fundación oficial y reflexionar sobre los veinticinco años desde sus orígenes, el CISSS no solo mira hacia un pasado de logros singulares, sino que se proyecta hacia un futuro de continua relevancia y de respuesta a nuevos retos. Su trayectoria es un testimonio viviente de cómo la visión, la persistencia y un compromiso sólido con la ética y la justicia pueden transformar realidades.

El CISSS ha demostrado que la investigación no tiene que ser un fin en sí misma, sino que también puede actuar como un potente motor para el cambio social. Al integrar, de manera sistemática la perspectiva de los derechos humanos, colaborando de cerca con el Estado y las comunidades, e innovando incluso a través del arte y el activismo cultural, intenta redefinir lo que significa ser un centro de investigación en una universidad comprometida.

Este cuarto de siglo de historia no es solo un recuento de proyectos y publicaciones; es la narrativa de vidas impactadas, de políticas transformadas y de estigmas combatidos. Es la historia de un equipo que, con cada estudio, con cada programa de formación, con cada acción de abogacía, ha contribuido a construir una sociedad más justa, equitativa y respetuosa de la diversidad.

Miramos hacia el futuro con la convicción de que el CISSS seguirá aportando conocimiento, innovación y compromiso social. Su legado, arraigado en la excelencia herediana y nutrido por la pasión por la justicia, continuará iluminando el camino para comprender y abordar los complejos desafíos de la sexualidad y la salud, generando un impacto que trasciende las fronteras y las generaciones.

¡Felicitaciones, CISSS, por un cuarto de siglo de una trayectoria pionera y transformadora!

REFERENCIAS

- Cáceres, C. F. (coord). (2004). *Lecciones aprendidas de la colaboración con el Fondo Mundial en VIH y Sida en el Perú: Efectos en el sector público, sociedad civil y comunidades afectadas*. IESSDEH-UPCH. <https://www.iessdeh.org/usuario/ftp/final%20ghin.pdf>
- Cáceres, C. F. (ed.). (2002). *La salud sexual como derecho en el Perú de hoy: ocho estudios sobre salud, género y derechos sexuales entre los jóvenes y otros grupos vulnerables*. Red Peruana de Educación, Salud Sexual y Desarrollo de los Jóvenes. <https://www.iessdeh.org/usuario/ftp/LASALUDSEXUALCOMODERECHO.pdf>
- Cáceres, C. F. y Kegles, S. (2023). *Componente 2: intervención en sistemas de salud del VIH*. Universidad Peruana Cayetano Heredia. <https://cisss.cayetano.edu.pe/prueba/>
- Cáceres, C. F. y López, R. (coords.). (2004). *Recomendaciones para la implementación de un programa de terapia antirretroviral para el VIH/SIDA en el Perú*. Ministerio de Salud/UPCH. <https://www.iessdeh.org/BAMAKO/books/recomendaciones.pdf>
- Cáceres, C. F. y Salazar, X. (eds.). (2009). *Promoción de la salud sexual: Aportes para la investigación y la acción*. Universidad Peruana Cayetano Heredia. <https://www.iessdeh.org/usuario/ftp/promociondelasaludsexual.pdf>
- Cáceres, C. F., Cueto, M., Ramos, M. y Vallenas, S. (coords.). (2003). *La salud como derecho ciudadano: Perspectivas y propuestas desde América Latina*. UPCH. https://iessdeh.org/usuario/ftp/La_Salud_como_Derecho_Ciudadano.pdf
- Cáceres, C. F., Frasca, T., Pecheny, M. y Júnior, V. T. (eds.). (2004). *Ciudadanía sexual en América Latina: Abriendo el debate*. Universidad Peruana Cayetano Heredia. <https://www.iessdeh.org/BAMAKO/books/Ciudadania%20sexual%20en%20America%20Latina.pdf>
- Cáceres, C. F., Pines, H., Konda, K. A., Borquez, A., Moreira, R., Leite, I., Amparo, P., Cunha, M., Torres, T. S., Guanira, J., V., Jirón, J. P., Hoagland, B., Vermandere, H., Benedetti, M., Vega, H., Benites, C. M., Pimenta, C., Grinztejn, B., Veloso, V. y ImPrEP Study Group. (2025). Baseline variables associated with subsequent HIV seroconversion among gay, bisexual and other men who have sex with men and transgender women: a prospective, multicenter PrEP demonstration study (ImPrEP). *Lancet Reional Health*, 46, 101098. <https://doi.org/10.1016/j.lana.2025.101098>
- Cáceres, C. F., Salazar, X., Motta, A., Núñez-Curto, A., Enciso, J. C., Valdivia, F., Lugo, E., Silva-Santisteban, A. y Romero, L.

- (2015). *Sexualidad y opinión pública en Lima: Percepciones y opiniones acerca de la sexualidad, la salud y los derechos sexuales y reproductivos*. IEESDEH-UPCH. https://iessdeh.org/usuario/ftp2/sexualidad_y_opinion_publica.pdf
- Maiorana, A., Kegeles, S., Fernandez, P., Salazar, X., Cáceres, C.F., Sandoval, C., Rosasco, A., Coates, T. y NIMH Collaborative HIV/STI Prevention Trial Group. (2007). Implementation and evaluation of an HIV/STD intervention in Peru. *Evaluation and Program Planning*, 30(1), 82-93 <https://ciisss.cayetano.edu.pe/implementation-and-evaluation-of-an-hiv-and-std-intervention-in-peru/>
- Silva-Santisteban, A., Amat, H., Villayzán, J. y Forno, M. (2019). *Informe anual del Observatorio de Derechos LGBT 2017-2018*. Instituto de Estudios en Salud, Sexualidad y Desarrollo Humano. https://iessdeh.org/usuario/ftp/1-82_OBSERVATORIO_junio_2019.pdf
- Organización Mundial de la Salud. (2011). *Prevention and treatment of HIV and other sexually transmitted infections among men who have sex with men and transgender people: Recommendations for a public health approach*. OMS. https://iris.who.int/bitstream/handle/10665/44619/9789241501750_eng.pdf
- Salazar, X., Cáceres, C., Rosasco, A., Kegeles, S., Maiorana, A., Gárate, M. y Coates, T. y NIMH Collaborative HIV/STI Prevention Trial Group. (2005). Vulnerability and sexual risks: Vagos and vaguitas in a low-income town in Peru. *Culture Health and Sexuality*, 7(4), 375-387. <https://ciisss.cayetano.edu.pe/vulnerability-and-sexual-risks-vagos-and-vaguitas-in-a-low-income-town-in-peru/>
- Salazar, X., Villayzán, J., Silva-Santisteban, A. y Cáceres, C. F. (2010). *Las personas trans y la epidemia del VIH/SIDA en el Perú: Aspectos sociales y epidemiológicos*. IEESDEH. <https://ciisss.cayetano.edu.pe/las-personas-trans-y-la-epidemia-del-vih-sida-en-el-peru-aspectos-sociales-y-epidemiologicos/>
- Salazar, X. y Olivos, F. (eds.). (2014). *Artivismo: Cambio social y activismo cultural*. Instituto de Estudios en Salud, Sexualidad y Desarrollo Humano. <https://ciisss.cayetano.edu.pe/artivismo-cambio-social-y-activismo-cultural/>
- Vargas, S. K., Quellón, J., Vasquez, F., Konda, K. A., Calvo, G., Reyes-Díaz, M., Cáceres, C. y Klausner, J. D. (2022). *Laboratory evaluation of the DPP syphilis screen & confirm assay*. *Microbiology Spectrum*, 10(3), e02642-21. <https://doi.org/10.1128/spectrum.02642-21>
- Quellón, J., Vargas, S. K., Vasquez, F., Reyes-Díaz, E. M., Konda, K. A., Cáceres, C. F. y Klausner, J. D. (2025). Laboratory evaluation of oral fluid for syphilis screening among clinic users from Lima, Peru. *Microbiology Spectrum*, 13(1): e0129824. <https://doi.org/10.1128/spectrum.01298-24>
- Quellón, J., Vargas, S., Eguiluz, M., Vasquez, F., Durand, D., Allan-Blitz, L. T., Konda, K. A., Ochoa, T. J., Cáceres, C. F. y Klausner, J. D. (2023). Extra-genital Neisseria gonorrhoeae infections with genetic mutations conferring ciprofloxacin resistance among men who have sex with men and transgender women in Lima, Peru. *International Journal of STD & AIDS*, 34(4), 245-250. <https://doi.org/10.1177/09564624221147326>
- Veloso, V., Cáceres, C., Hoagland, B., Moreira, R., Vega, H. y Konda, K. (2023). Same-day initiation of oral pre-exposure prophylaxis among gay, bisexual, and other cisgender men who have sex with men and transgender women in Brazil, Mexico, and Peru (ImPrEP): a prospective, single-arm, open-label, multicentre implementation study. *The Lancet*, 10(2), E84-E96. [https://www.thelancet.com/journals/lanhiv/article/PIIS2352-3018\(22\)00331-9/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanhiv/article/PIIS2352-3018(22)00331-9/fulltext)